
GAZETA DEL GOBIERNO

DEL JUEVES 18 DE ENERO DE 1810.

NOTICIAS EXPRANGERAS.

Extracto de papeles ingleses.

Lóndres 20 de diciembre. Se dice que las tentativas de Bonaparte para levantar batallones españoles en Francia han sido infructuosas. De 200 prisioneros muy pocos han sido inducidos por amenazas y promesas á entrar en el servicio frances. (*London Chronicle*). — En los papeles franco-alemanes de principio de noviembre se leen dos artículos importantes. 1.º “La crisis del imperio otomano es en el día mucho mas peligrosa que en otro qualquier periodo antecedente. Los progresos de los rusos amenazan su última ruina, y si Bonaparte juzga conveniente cooperar en la campaña, su suerte debe decidirse brevemente. Es claro que, por la union de la Croacia al reino de Italia, puede ahora entrar en Turquía, por la Bosnia, sin oposicion; de aquí, en pocos días, puede juntarse con los servios; al mismo tiempo que otro ejército podrá ser enviado de Dalmacia, para cortar la retirada del ejército turco que se halla ahora en Servia, y dirigirse contra Constantinopla, ó á lo ménos tomar posesion de Grecia (1).— El 2.º artículo se refiere á la marcha de una parte del ejército frances para la península; parece que la division del general Junot, compuesta de 2500 hombres, viene destinada contra Portugal. (*No se habla de la partida de ningun otro cuerpo*).

(1) ¡Que de cosas! En quatro líneas tenemos obra para años. Pero hablando con seriedad, á pesar de la desorganizacion de los ejércitos turcos, estamos persuadidos, que quando viesen decretada su ruina ó su muerte política, han de despertar como despertaron los españoles en las mismas circunstancias, y será muy fatal y muy sanguinaria á sus enemigos esta perversa tentativa. La corrupcion ha hecho ménos progresos entre ellos, que en otros gabinetes europeos; y quanto ménos corrompidos fueren los pueblos, mas debemos esperar de su resistencia. El ejército frances de Dalmacia apénas consta de 3000 hombres; y el de los servios que los turcos derrotaron este verano era de 5000 soldados excelentes. (*Gazeta de Lisboa*).

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Liñares 23 de diciembre. Las fortificaciones de la sierra siguen con bastante actividad: solo en Barranco hondo estan trabajando hasta 600 hombres, y segun asegura su comandante, quedará la sierra á fines del presente mes capaz de detener quantos exércitos puedan levantarse en defensa de la perfidia napoleónica.

Carolina 2 de enero. Organizado ya este exército se ha repartido en quatro divisiones, á cuyas cabezas irán expertos y zelosos generales que se han grangeado con su conducta el buen nombre y confianza de la nacion. En todos los puntos de la sierra se continúan con indecible actividad las obras que se juzgan necesarias para su defensa.

Jaen 24 de diciembre. Por el parte con fecha de ayer sabemos, que los enemigos se retiran de alguna parte de la Mancha, habiendo sido segunda vez rechazados en Puerto-liano por la partida de D. Ventura Ximenez, sin embargo que se presentaron con bastantes fuerzas. En esta accion se ha hallado parte de la division de Copons que estaba en Mestanza.

29. Con esta fecha nos avisan que el quartel general del exército enemigo que estaba en Almagro se traslada á Daymiel, y aun se añade, que de allí pasará á Villa-rubia. La partida de D. Ventura Ximenez queda en Abenoja.

7 de enero. En el parte con esta fecha se dice, que segun los avisos de algunos confidentes del dia 4, los enemigos parece que han retirado su artillería de 15 piezas desde Torralva á Consuegra, y que en este pueblo trabajan sin cesar en la fortificacion de su castillo.

Murcia 4 de enero. El mariscal de campo D. Pedro Agustin de Echevarri, comandante de una division en las inmediaciones de Cuenca, ha dirigido á esta Junta superior el oficio siguiente. — “Excmo. Sr.: Consecuente á los motivos que dixé á V. E. me asistian para que las 5 piezas de artillería se replegasen sobre la villa de Tobarra en esa provincia, pasaron desde el 20 al 23 los enemigos por los puentes y barcas del Tajo con la fuerza de 8 á 90 infantes, 30 caballos y 12 piezas de artillería. Me ha parecido propio de mi deber detallar los movimientos con que desde aquella fecha me han amenazado. Quatro mil de fuerza unida llegaron á 3 leguas de Cuenca el 24; y sabiendo sin duda, que cubrian el monte y algunos desfiladeros del camino que les restaba 150 tiradores de los dispersos, que la necesidad me ha hecho retener, se retiraron la noche siguiente sobre la ciudad de Huete, donde se reunieron todas las fuerzas, ménos algunos trozos de caballería que se extendieron con varias disposiciones sobre su derecha

y centro. La misma noche, sabiendo yo que el pueblo de Manzarulleque lo ocupaban con 150 caballos, traté de que por un movimiento de medio galope los sorprendieran 200 caballos de D. Juan Martin (*el empecinado*): efectivamente conseguí la indicada sorpresa con la muerte de la mitad de ellos, muchos prisioneros, y la adquisición de buenos caballos y yeguas; pero se desgració esta feliz operacion por haber sido socorridos con 400 caballos. Todo el dia 25 persiguieron la partida, é interceptaron ó hicieron prisioneros un oficial y 6 soldados, y en la misma Huete ahorcaron al primero y cortaron la cabeza á los segundos. ¡Crueldad inaudita de los cañes ú otentotes! El siguiente dia y hasta el dia de ayer me amenazaron por mi flanco izquierdo, indiciendo pasar el Xúcar por los puentes del molino de Fernandez, Palmero, vado de Valverde, puente de Atalayuelas y demas que siguen agua abaxo. Salí con 60 caballos haciendo que se adelantasen 30 por el camino real hasta encontrarse con ellos: este movimiento atrevido les ha impuesto demasiado, y así es que en este momento recibo la agradable noticia de que precipitadamente se han replegado sobre Uclés y Tarancon. Yo quedo en este punto, habiendo dexado en Cuenca la tropa que he tenido por conveniente. Todo lo que elevo á V. E. para tranquilidad de esa superior Junta y la de toda esa provincia, esperando que para ello se ponga en los papeles públicos. Dios guarde á V. E. muchos años. Atmodovar del Pinar 30 de diciembre de 1809.”

Valencia 6 de enero. Los franceses que se adelantaron hasta Rubielos, y ocuparon algunos dias la ciudad de Teruel, la abandonaron el dia 30 del diciembre próximo, retirándose hácia Daroca y Calatayud. Aparece por consiguiente que sus fuerzas de ningun modo tenian por objeto ocuparse en la arriesgada empresa de invadir este hermoso reyno. — La division del brigadier Villacampa se hallaba apostada el dia 2 en Villel, y es regular haya vuelto á cubrir las ciudades de Teruel, Albarracin y sus partidos.

Sevilla 17 de enero. Todo quanto pertenece á la inmortal plaza de Gerona, cuya defensa heróyca, y los esfuerzos del Gobierno por socorrerla en medio de sus mayores apuros no han bastado por desgracia á evitar que sufriese la suerte durísima de ceder al enemigo (1), interesará particularmente y en todos tiempos á

(1) *Casi al mismo tiempo que la suprema Junta central tuvo la infausta noticia del suceso infeliz de Gerona, recibió el serenísimo señor Presidente, con fecha en Cádiz á 14 de diciembre, del comisionario de aquella ciudad D. Juan Perez Claras un oficio, en el qual, expresando en su nombre y en el de su compañero el cañónigo D. Francis-*

los buenos españoles , quienes en la historia de este sitio memorable tendrán siempre un ejemplo portentoso de magnanimidad y sacrificio que admirar , y un modelo sublime propuesto á su imitación. Así creemos que la nacion leerá con cierta complacencia, por la gloria que le resulta, el oficio que sigue de D. Carlos Beramendi, ministro de hacienda de aquella plaza durante el sitio, escrito con fecha del 20 de diciembre al Sr. D. Francisco de Saavedra, y al Sr. marques de las Hormazas, secretario de estado y del despacho universal de hacienda. “Excmo. señor : se cumplió por fin el término que el fatal destino tenia preparado á la inclita y muy leal ciudad de Girona ; y al verme precisado á dar parte á V. E. de este suceso doloroso en cumplimiento de mi deber, la amargura se apodera de mi corazon, y quisiera haber dexado á otro el cargo de decirlo, pereciendo ántes entre las respetables ruinas de aquella tan desgraciada como heroica ciudad, que supo contener mas de siete meses la arrogancia de los enemigos, haciéndoles perder 160 hombres delante de sus muros. — Pero, señor, reducidos ya sus valientes defensores á alimentarse con un puñado de trigo condimentado con solo agua y un quarteron de pan cada dos dias ; consumiendos los animales mas inmundos como manjar exquisito ; muertas las dos terceras partes de su guarnición y habitantes, pues á los que perdonó la dura suerte de la guerra, exterminó la de la fiebre que contaminaba ya la atmósfera ; perdido el castillo de Monjuich, principal defensa de la plaza, con sus tres obras avanzadas ; apoderados los enemigos del fuerte del Calvario y de los dos reductos, llamados la Ciudad y el Cabildo ; alejados en los barrios contiguos á la plaza, lia-

co Condom los sentimientos mas expresivos de gratitud, decia entre otras cosas : “Quando manifestamos á S. M. la infeliz situacion de aquella plaza, y el deplorable estado de su guarnicion y vecindario, que tan gloriosamente la defiende, hallamos en su magnánimo corazon la mas benigna acogida, y merecimos de su paternal bondad que decretase socorros así pecuniarios como de boca, para el auxilio de aquellos valientes defensores. Todo lo que se asignó para el expresado socorro procuramos recogerlo con la prontitud posible, lisonjeándome que en este momento la mayor parte de él, de que se encargó el Sr. Condom, habrá llegado ya á Cataluña : que estará próximo á llegar el caudal que conduce el místico de guerra el Aguila, y que muy en breve saldré yo para dicho destino con el resto de los indicados socorros que se estan embarcando en el navío S. Telmo, procurando aprovechar los instantes que se presenten para introducir sucesivamente de acuerdo con la junta de la mencionada ciudad todo lo que se dignó concederme S. M.”

mados del Pedret, calles del Càrmen y de la Rudia; dueños de las casas inmediatas á la torre de Gironella; minada esta; cortada la comunicacion con los tres fuertes restantes, Condastable, Reyna Ana y Capuchinas; sin pólvora ni municiones buenas; sin leña para cocer el pan y hacer los ranchos; sin sal y sin vino aun para los enfermos; careciendo de toda clase de grasas y mestrzas; sin medicinas en las boticas, y aun sin luz para los cuarteles, rondas y hospitales; barrios enteros desiertos y reducidos á un cúmulo de escombros; las casas arruinadas; los 1400 hombres (fuerza total efectiva para el servicio, segun los estados) convalecientes, y batallando contra la atroz ley de la hambre, del contagio y de la continua y dilatada fatiga; y con siete brechas abiertas en sus débiles muros á impulso de la mas formidable artillería, que á ménos de tiro de pistola batía y casi aprisionaba la ciudad (una de ellas abierta el dia anterior de reves para separar los escombros, y enfilada por la espalda por otra batería colocada en el llano á la orilla del rio Ter, que la veia por su paralela, impidiéndonos enteramente el poder defenderla ni con un soldado, quando los de los enemigos, asomándose continuamente sobre sus ruinas, nos miraban desde ellas las centinelas); en fin, con otra que la desgracia habia formado con el derrumbamiento natural de 6 casas unidas, que cayendo hácia el lado que baña el rio Oñar, sepultaron baxo sus ruinas 19 víctimas infelices. ¡ Qué partido le quedaba á la inmortal Gerona! ¡ Qué le restaba que hacer para completar su heroico sacrificio!

“Sabíamos que el grito de libertad resonaba nuevamente en todos los términos de la Cataluña, y que los votos de sus representantes en el congreso provincial celebrado en Manresa el dia 20 de noviembre, fueron unánimes por nuestra libertad, anunciándonos obrarian con la celeridad del rayo; pero el de la guerra se lanzaba ya decididamente sobre nosotros, y en tan fatal cuita nadie nos escudaba.”

“Mil y mil sugestiones lisonjeras habia tentado ántes el enemigo para reducirnos al vilipendio infame de la esclavitud; y mil y mil veces respondieron nuestros cañones á su nefario artificio. La muerte, Excmo. Sr., la muerte sola era el único alivio que nos estaba ya preparado, y que deseábamos con ansia como honroso fin á tantos males; pero un pueblo dócil y bueno, una porcion interesante de ciudadanos dignos de mejor suerte, la espantosa imagen de la violacion, del robo y exterminio, y los clamores de tantos inocentes (vendidos á la confianza) debian resonar demasiado en el corazon de los que reunian el poder y la autoridad; y llegado ya el momento triste de multiplicarse, y sucederse los partes de todos los puntos que anunciaban por todos ellos

los movimientos y próximo asalto del enemigo, se completó el duro sacrificio de negociar con él una capitulación, la mas honrosa que habrá sido posible en circunstancias tan fatales, y de que es copia la adjunta que á V. E. acompaño (1).”

“No era de mi resorte el pormenor de este tratado; pero sí creí de mi deber reclamar con la mayor energía la libertad de todos los dependientes del ramo de real hacienda, que habia tenido el honor de dirigir durante el sitio, consiguiendo por medio de la nota adicional, que despues exígi se pudiese (como V. E. puede ver), librar de la esclavitud mas de 200 víctimas, restituyéndolas á la patria y á sus hogares.”

“A las 8 de la mañana del día 11 del corriente entraron por fin en la ciudad los enemigos, é inmediatamente un comisario de guerra se presentó para recibir por inventario todos los efectos de los reales almacenes y hospitales; operacion que fué executada en el mejor órden, y de que recogí los competentes documentos para dar á V. E. parte á su debido tiempo.”

“Al inmediato dia, el comisario ordenador en jefe del ejército frances, intervino todos los fondos públicos, siendo la caja de la pagaduría del ministerio de real hacienda á mi cargo uno de ellos; y como yo tenia formado mi plan general, ó balance de entradas y salidas desde mi llegada á Gerona hasta el dia último de noviembre, pudo de una ojeada enterarse del estado de la caja, recogiéndome la existencia, que era de 562 rs. y 10 maravedises de vellon efectivos, y 25 vales reales, de cuyos números, valor y creaciones acompaño á V. E. nota para los fines que V. E. estime por convenientes.”

“Concluida esta operacion (de que recogí tambien el competente documento) creí de mi deber no abandonar la plaza hasta dexar asegurada la suerte de los valientes guerreros españoles, que heridos ó enfermos existian todavia en los hospitales de ella, y á este efecto juzgué oportuno tomar las providencias convenientes, para que reunidos en el convento de la misma extramuros llamado S. Daniel, fuesen asistidos en la parte económica facultativa por españoles, haciéndolos responsables á la nacion si abandonaban este encargo ántes de la salida ó alta de todos los militares enfermos; habilitando para exercer las funciones de comisario de guerra en esta parte (por no haber ya ninguno en la plaza) á D. Cipriano de Villafuente, contralor del hospital real militar, sugeto de conocida actividad é inteligencia, á quien encargué se presentase en el quartel general con todos los demas individuos con-

(1) *Se insertó ya en el suplemento á la gazeta del Gobierno del 6 de enero.*

cluida que fuese su comision. Y empaquetados todos los papeles relativos á mis responsabilidades de oficio, recibos de todos los cuerpos y de particulares, asientos y libros, salí de aquella heroica ciudad lleno de amargura, aunque satisfecho seguramente de haber tratado de cumplir en ella por mi parte mi deber segun acreditan las adjuntas copias A. B. (1); y habiendo llegado á esta ciudad (desde donde parto mañana para el quartel general del ejército), he creido muy propio de mi obligacion dar inmediatamente este parte á V. E. en derecho, porque siendo yo el único intendente de provincia que actualmente hay en este principado, y hallándose ausento de él el del ejército, D. José de Jaudenes, es V. E. á quien creo debo dirigirme mientras recibo sus superiores órdenes."

"Vivo confiado en que V. E. se dignará aprobar la conducta que he observado en estas circunstancias tan críticas como espinosas, y por un efecto de su bondad, si lo halla por conveniente, elevará á los pies de S. M. este humilde y sincero relato, que si merece su superior aprobacion, quedarán mis afanes suficientemente recompensados. — Dios guarde á V. E. muchos años. Mataró 20 de diciembre de 1809. — Excmo. Sr. — *Carlos de Beramendi.* — Excmo. Sr. D. Francisco Saavedra."

Con fecha de 25 de diciembre escribe desde Vich el mismo D. Carlos Beramendi noticiando que se habia presentado en el quartel general, distante una legua de allí, al general en jefe marqués de Portago, con quien conferenció sobre puntos relativos al mejor servicio del rey, y á varios encargos de importancia que en los últimos momentos de su despedida le confió el digno gobernador de Gerona, D. Mariano Alvarez.

Con fecha de 15 de este mes remite á S. M. el general en jefe del ejército del centro el parte original que le ha dirigido el brigadier D. Gaspar de Bigodet, comandante general de las tropas situadas en Montizon, incluyendo otro del brigadier D. Miguel March, comandante de la segunda division de caballería del ejército, dándole parte de que á las 9 de la mañana del 14 fué atacado en su posicion de Villamanrique por 600 infantes y 200 caballos enemigos. Las fuerzas de March consistian en 600 caballos escasos, y dos compañías de cazadores de infantería de 70 hombres cada una. Los enemigos cargaron principalmente con su caballería en dos columnas por el camino de Infantes, atacando con

(1) *Son dos certificaciones que acreditan el espíritu, patriotismo y prevision de Beramendi, durante el sitio, en términos sumamente honrosos y expresivos.*

la mayor velocidad el pueblo de Villamanrique; pero esto no alteró de modo alguno el orden de las tropas. Las grandes guardias que eran 6 y todas del regimiento de caballería de voluntarios de Sevilla, se retiraron con un orden admirable, protegidas por los esquadrones del Rey, de Montero y de voluntarios de Madrid, formados en escalones sobre el camino que viene á Barranco-hondo. La compañía de cazadores del regimiento de la Corona tomó la altura que domina dicho camino, y la del de Ronda el camino áspero de la Sierra. En esta disposición fueron recibidos los enemigos con un fuego activísimo de las guerrillas y de la compañía de la Corona, executando March en la expresada forma su retirada con el mayor orden hasta el campo de Barranco-hondo, desistiendo los enemigos de perseguirle, por el escarmiento de haber perdido 14 hombres y 7 caballos, contándose entre aquellos el comandante de las guerrillas, cuya casaca y venera remitió, siendo esta pérdida obra de las guerrillas compuestas de todos los cuerpos de caballería de su division á las órdenes de D. Francisco Sierra, capitán del regimiento de caballería del Rey, y de la compañía de la Corona, á las de su teniente D. Juan Muñoz de Altamirano, cuyos individuos se han portado todos con valor y distincion. Además de los cuerpos expresados, recomienda March al cabo segundo del regimiento de Sevilla Manuel Lopez, que fué el que mató al comandante de las guerrillas enemigas, y tambien al trompeta del mismo cuerpo Juan Bast, que arrojandose sobre él acabó de matarlo, portandose con singular ardor en toda la accion. Por nuestra parte no ha habido pérdida alguna, y los enemigos se han retirado de Villamanrique; pero no de la Puebla del Príncipe. S. M. ha quedado muy satisfecho de la conducta de todos los xefes, oficiales y tropa en esta accion, ha mandado que á todos se les den las gracias en su real nombre, por la resistencia, valor y buen orden que han observado; y ha concedido un escudo de distincion, y otro de ventaja al mes al cabo Lopez y al trompeta Bast, en premio de su valor.

*

El núm. VI del Semanario Patriótico que se publicó en Madrid, se ha reimpresso ya en esta ciudad, y se vende á 2 reales en la librería de Lema, calle de Genova. En la misma se hallarán los números posteriores publicados en Madrid, y colecciones completas de los publicados en Sevilla hasta el XXXII inclusive, que es el último (por ahora) de este periódico.